

PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

COMISIONES

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

Comisión de Sostenibilidad y Medio Ambiente

Presidencia: Ilmo. Sr. D. Manuel Guzmán de la Roza Sesión número 14, celebrada el lunes, 3 de noviembre de 2025

ORDEN DEL DÍA

PROYECTOS DE LEY

12-25/PL-000008. Comparecencia de la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2026 relativos a la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

SUMARIO

Se abre la sesión a las doce horas, treinta y un minutos del día tres de noviembre de dos mil veinticinco.

PROYECTOS DE LEY

12-25/PL-000008. Comparecencia de la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2026 relativos a la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente (pág. 3).

Intervienen:

Dña. Catalina Montserrat García Carrasco, consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

D. Juan Antonio Delgado Ramos, del G.P. Por Andalucía.

Dña. Purificación Fernández Morales, del G.P. Vox en Andalucía.

Dña. Encarnación María Martínez Díaz, del G.P. Socialista.

Dña. Araceli Cabello Cabrera, del G.P. Popular de Andalucía.

Se levanta la sesión a las catorce horas, dieciocho minutos del día tres de noviembre de dos mil veinticinco.

12-25/PL-000008. Comparecencia de la consejera de Sostenibilidad y Medio Ambiente, a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2026, relativos a la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muy buenas tardes, señorías.

Comenzamos, por tanto, con la Comisión de Sostenibilidad y Medio Ambiente, con un único punto del orden del día: informe sobre los presupuestos 2026 de la consejería.

Recordarles los tiempos máximos: de veinte minutos por parte de la consejera, diez por parte de los grupos parlamentarios, de menor a mayor, diez por parte de la consejera, y habrá una réplica por parte de los grupos parlamentarios de cinco minutos cada uno, de menor a mayor, y cerrará la consejera.

Ya, sin más, tiene la palabra, para exponer los presupuestos, la señora consejera.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente.

Y, buenos días, señorías.

Quiero agradecer, en primer lugar, al presidente, a los miembros de la Mesa, a nuestra señora letrada.

Comparezco ante esta comisión para presentar las líneas de actuación de los presupuestos para 2026 de la Junta de Andalucía, referentes a la consejería de la que soy titular, la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente.

Como no podía ser de otra forma, quiero comenzar mi intervención agradeciendo a todo el personal de la consejería el excelente trabajo que ha realizado para que hoy podamos estar aquí presentando este proyecto de ley.

Como saben, el Proyecto de Ley del Presupuesto de la Junta de Andalucía para 2026 fue aprobado en Consejo de Gobierno, el pasado martes 28 de octubre, y cuya envolvente total asciende a 51.597 millones de euros. Es el mayor presupuesto de la historia de Andalucía y una herramienta de progreso, una garantía de estabilidad y una hoja de ruta para seguir impulsando toda Andalucía. Un presupuesto que ofrece certeza frente a la incertidumbre de tres presupuestos sin presentarse a nivel del Gobierno de España. Son 2.726 millones de euros más que el año pasado, un crecimiento del 5,6 % y un 48 % más que en el año 2018.

Una vez más, presentado en tiempo y forma, consolidando dos rangos que definen a este Gobierno, la estabilidad y el rigor. Equilibrio presupuestario, es decir, con déficit cero y sobre una estimación de crecimiento del producto interior bruto de Andalucía del 2,3 %, avalado por la AIReF.

Un crecimiento que permitirá la creación de 85.750 empleos y situar la tasa de paro por debajo del 14 %, algo que no ocurría desde el año 2007.

Andalucía crece, avanza y lo hace de una manera equilibrada, generando confianza en las inversiones, en las empresas y en las familias.

Dos de cada tres euros de este presupuesto se dedican a políticas sociales y, la mitad del gasto, uno de cada tres euros, va a sanidad, 16.265 millones de euros, un 6,6 % más que en el año 2025.

Desde el año 2018, el presupuesto sanitario ha crecido un 65,4 %, que son 26.792 millones de euros. Y eso se traduce en más personal, más equipamiento y más servicios. Serán 4.371 nuevos profesionales los que se incorporarán.

En educación, uno de cada cinco euros se dedica a educación, 11.186 millones de euros, 284 millones más que el año pasado y un 48 % más que en 2018. Tendremos, desde el año 2018, 48.000 plazas más de Formación Profesional, sabiendo que tenemos 120 alumnos menos.

En dependencia, el presupuesto sube un 12 %, hasta los 2.610 millones, un 120 % más que en el año 2018. Trescientos mil beneficiarios tenemos ahora, que son 100.000 más que en el año 2018, y 400.000 prestaciones, que son 200.000 más.

En vivienda, son 763 millones de euros, lo que supone un 38 % más que en el 2025 y casi el triple del 2018. Si sumamos los incentivos fiscales, que son 460 millones de euros, estamos en 1.223 millones de euros.

En el ámbito económico, el presupuesto incrementa las políticas de apoyo al tejido productivo un 2,2 %, hasta los 7.418 millones de euros, que supone el 14,4 % del presupuesto.

En cuanto a políticas de agua, aumenta casi un 30 % y la de dinamización económica industrial crece un 68 %, alcanzando los 1.275 millones de euros.

A agricultura y ganadería, a pesar de la bajada de los fondos Feader, se destinan 2.631 millones de euros y, a desarrollo sostenible, 773 millones de euros.

A infraestructuras del transporte, 1.130 millones de euros.

Además, será el presupuesto más inversor de la historia de Andalucía, con 6.413 millones de euros, inversiones un 10 % más que en 2005 y un 73 % más que en el año 2018.

Esto significa más obras, más empleo, más oportunidades y, por supuesto, una Andalucía que se transforma sobre el terreno.

Los autónomos han sido y serán grandes protagonistas, 147 millones de euros, un 50 % más que en el año anterior.

El crecimiento del presupuesto andaluz se apoya en el aumento de los ingresos tributarios gracias al crecimiento del empleo, la empresa y la confianza económica, un millón de euros más de contribuyentes que en el año 2018.

Se ha aplicado nuestra séptima bajada de impuestos en siete años, con nuevas deducciones en el IRPF, en prácticas deportivas, gastos veterinarios, alimentación de personas celíacas y mejoras en las deducciones de alquiler y de nacimiento.

Mil millones de euros en bajada de impuestos, que ha beneficiado a cuatro millones de andaluces.

Un presupuesto que se financia en un 77 % con recursos propios y que esperamos que sea aprobado en el Parlamento de Andalucía antes de final del año.

En el marco del envolvente del presupuesto de la Consejería de Sostenibilidad para 2026, asciende a 673,6 millones de euros.

Este presupuesto crece un 34 % con respecto al año 2018, cuando esta materia contaba con solo 502 millones de euros.

Como ya dijo nuestra consejera de Economía y Hacienda, Carolina España, en la presentación de los presupuestos de la semana pasada, se ha producido una caída en los fondos Feader. Pues bien, pese a esta caída, la cantidad y el porcentaje de fondos autofinanciados de la consejería aumenta un 10 %, pasando de 163,5 millones de euros de 2025 a 179,4 millones de euros en 2026. Y en el caso de las inversiones de capítulo VI y VII aumentan un 62,5 %.

Por tanto, señorías, este presupuesto continúa reflejando el compromiso firme del Gobierno de Andalucía con la protección de nuestro patrimonio natural y con el desarrollo sostenible de nuestra tierra.

Estas cuentas son una hoja de ruta que consolida un modelo de gestión ambiental moderno y riguroso. Apostamos por una Andalucía que crece sin renunciar a su riqueza natural, que impulsa la transición ecológica desde la responsabilidad, la innovación y la cooperación con los ayuntamientos, el sector privado y la ciudadanía.

En el contexto de retos climáticos y económicos, presentamos unas cuentas que refuerzan la inversión en conservación, prevención de incendios, gestión forestal, economía circular y cambio climático.

Son presupuestos pensados para garantizar un futuro verde, generador de empleo y de oportunidades en el medio rural.

Estos presupuestos representan la determinación de Andalucía por liderar, desde la sostenibilidad, una nueva etapa de prosperidad y equilibrio entre desarrollo y medioambiente.

La simplificación administrativa, el diálogo social y el desarrollo de las nuevas tecnologías y la investigación serán sus principales aliados. En todo momento, la eliminación de trabas burocráticas continúa siendo un objetivo prioritario para esta política, con el propósito general de contar con una Administración ambiental más ágil, eficaz y eficiente, que facilite el emprendimiento y el desarrollo económico-social de Andalucía.

Todo esto se va a ver reflejado en el futuro proyecto de ley para la gestión ambiental de Andalucía, que llevaremos próximamente al Consejo de Gobierno — que será precisamente este miércoles—.

Pues bien, con el objetivo de armonizar el referido desarrollo económico, ligado a la conservación del entorno, presentamos un conjunto de medidas y políticas planificadas para el año 26. Este presupuesto se apoya, señorías, en cinco grandes líneas estratégicas.

En primer lugar, la economía circular y la gestión de los residuos. Las inversiones en esta materia alcanzan los 163,4 millones de euros, un 18,4 % más respecto a 2025, cuando fueron 137 millones de euros.

Estamos centrando el esfuerzo en guiar a los ayuntamientos en la transición hacia una economía circular, mediante apoyo financiero y técnico para la elaboración de los planes locales de economía circular. Todo ello para que les permita contar con una planificación adecuada para la implementación de proyectos relacionados con la gestión sostenible de residuos, el aprovechamiento de materiales reciclables y la promoción de la eficiencia de recursos.

En este sentido, les estamos ayudando en la implantación del contenedor marrón para la recogida separada de biorresiduos, mejorar las plantas de tratamiento y en adquirir camiones de recogida. Por ello, en el presupuesto hay tres importantes líneas de subvenciones para los ayuntamientos: para la adquisición de camiones de recogida separada de biorresiduos, un presupuesto de 10 millones de euros; en materia de economía circular y mejora en la gestión de residuos, una inversión de 105,6 millones de euros; y en la asistencia técnica para la redacción de planes municipales de economía circular, una inversión de 1,5 millones de euros.

Como pueden ver, los ayuntamientos continúan siendo los principales beneficiarios de este nuevo modelo de gestión de residuos. No están solos, sino que seguimos ayudándoles para paliar los efectos que el impuesto de residuos en vertedero supone a sus arcas por imposición del Gobierno de España.

Además, seguimos contemplando con una importante inversión en infraestructuras en materia de economía circular impulsada por este Gobierno, como la contribución de puntos limpios mediante el Plan PPL-A, para lo que se han presupuestado, en 2026, 7,6 millones de euros.

Paso a citar algunos de estos puntos limpios, que se contemplan en los presupuestos, como son el de Olula del Río, en Almería, con 600.000 euros; Albuñol, en Granada, con 300.000 euros; Rociana del Condado, en Huelva, con 600.000 euros; o Algarrobo, en Málaga, con 600.000 euros.

O la contribución a las estaciones de transferencia, al Plan PlanetA, con un presupuesto para 2025 de 5 millones de euros.

Además, seguiremos con la restauración de suelos degradados, para minimizar los impactos negativos de los vertederos antiguos y avanzar hacia una gestión de residuos sostenible y responsable.

Con respecto al sellado de vertederos, la inversión alcanza más de 11,2 millones de euros. Incluye partidas para el sellado de los vertederos de Cuevas del Almanzora, Berja, Albox, Líjar, Castro de Filabres y Lubrín, en la provincia de Almería; y Purullena, en la provincia de Granada.

Cada una de estas actuaciones mejora la calidad de vida, crea empleo local y reduce la huella ecológica.

La segunda línea estratégica de este presupuesto es la inversión en política forestal, biodiversidad y espacios naturales protegidos, que supera los 234,7 millones de euros.

Esta inversión se consolida como uno de los ejes de la acción del presupuesto 2026 en el seno de la Revolución Verde de Andalucía. Solo a la conservación y protección de nuestros espacios naturales protegidos destinamos 60 millones de euros.

Los montes, los parques naturales y la biodiversidad son una de las mayores riquezas de Andalucía y este presupuesto les otorga la importancia que merecen.

Y aquí me gustaría destacar los proyectos más importantes: la ayuda al área de influencia socioeconómica de los parques nacionales en Andalucía, con una partida específica de más de 7,6 millones de euros; los trabajos de demolición y desescombro del Algarrobico, con una inversión de un millón de euros, y estamos preparados para cuando el Ayuntamiento de Carboneras cumpla, finalmente, con la ejecución de la sentencia del Tribunal Supremo.

Además, continuaremos con el impulso de la marca Parque Natural de Andalucía, así como el asesoramiento a las empresas locales, destacando la creación de una línea de ayudas destinada a la promoción de la sostenibilidad de las empresas de la citada marca.

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

En cuanto a la restauración y la conservación de los humedales de Andalucía, seguiremos con el compromiso de este Gobierno para preservar un patrimonio de humedales de los más ricos de España y de la Unión Europea, con una partida específica de 9,5 millones de euros. En este apartado tengo que destacar las mejoras ambientales que vamos a llevar a cabo en la finca Veta la Palma, en Doñana, con una inversión de un millón de euros. Estamos garantizando la superficie del gran humedal de la finca.

Y voy a nombrar algunos de los proyectos más relevantes: la restauración ambiental de las salinas de Cabo de Gata, en la provincia de Almería; y la salina de Carboneros, en Chiclana de la Frontera, de Cádiz, que cuentan con una inversión de 1,7 millones de euros. Se busca compatibilizar la actividad productiva con la mejora ambiental, especialmente en lo relativo a la fauna y a los beneficios ecosistémicos. Además, se evaluará la fijación de carbono azul en ambas salinas, originado en zonas intermareales.

La restauración del humedal del Baíco en Baza y del humedal Charca de Suárez, ambos en Granada, con una inversión total de más de medio millón de euros. Se procederá a la eliminación de especies exóticas y a la recuperación de la morfología natural, valorándose la fijación de carbono verde azulado que en estos ecosistemas acuáticos interiores hay.

Estas mismas labores se extenderán a otros complejos endorreicos en el futuro: restauración de humedales de marismas de Cetina y río San Pedro, de Puerto Real, y restauración del humedal Mesas de Asta, en Jerez de la Frontera, en Cádiz, cuya inversión asciende a 700.000 euros; restauración de la laguna del Conde, o Salobral, con dos millones de euros; y la restauración de hábitats de humedales en Jaén y en Sevilla, como el Brazo del Este, con más de 900.000 euros.

En 2026 continuaremos con la inversión para modernizar el uso público de los espacios naturales de Andalucía, compuesta por una red de más de mil equipamientos de uso público.

Destaca la renovación de dotaciones interpretativas de equipamientos de recepción y continuaremos con los trabajos de eliminación de fibrocementos y apostaremos por la eficiencia energética mediante actuaciones de mejora de aislamiento, reducción de consumo y energías renovables.

Y así, les nombro algunas de las infraestructuras: el centro de visitantes de Sierra Nevada de Pampaneira, con una inversión de un millón de euros; mirador Puerto de las Palomas, en el Parque Natural Cazorla, Segura y Las Villas, con 600.000 euros; el centro de visitantes de Conejeras, en el Parque Nacional de Sierra de las Nieves, con 500.000 euros; dotación museística del centro de visitantes de Conejeras, en el Parque Nacional de Sierra de las Nieves, con 350.000 euros; adecuación del centro administrativo del Parque Nacional de Sierra de las Nieves, en Ronda, con 600.000 euros; y la mejora funcional y dotación interpretativa del centro de visitantes José Antonio Valverde, en Doñana, con 750.000 euros.

Quiero destacar también el gran esfuerzo inversor que vamos a realizar para recuperar y acondicionar la red andaluza de vías pecuarias, como elemento vertebrador del territorio y como elemento fundamental en la planificación ambiental. En esta actuación se concentrará el establecimiento de corredores ecológicos entre espacios naturales consolidados administrativamente. Y para ello vamos a destinar una cuantía importante al desarrollo del Plan de Infraestructuras Verdes para la Conectividad de Andalucía, con un importe de 8,5 millones de euros.

La tercera línea estratégica es la prevención de incendios forestales en todo el territorio de Andalucía, donde destinamos casi 112 millones de euros a medidas de prevención de incendios en montes públicos

y privados. Esto supone un 32,85 % más con respecto al año 2018 y responde a una realidad climática que nos exige actuar con responsabilidad y anticipación.

Aquí me gustaría puntualizar que la Agencia de Seguridad y Gestión Integral de Emergencias de Andalucía también colabora y participa en la prevención de incendios forestales. Esta partida del presupuesto destinada a la prevención de incendios será relevante para los trabajos selvícolas preventivos que reduzcan el combustible forestal en los montes públicos de nuestra comunidad, al objeto de evitar el desencadenamiento de un incendio forestal y si, aun así sucede, mitigar sus efectos.

También, las actuaciones en caminos forestales y aquellas destinadas a favorecer el aprovechamiento de los recursos forestales en los montes públicos andaluces. En relación con estas actuaciones, quiero destacar, en el presupuesto del año 2026, la licitación de la conservación de caminos forestales, con una inversión de más de 12,2 millones de euros, y una línea de subvención destinada a prevención de incendios y gestión forestal sostenible en montes privados por 22,5 millones de euros.

Recordemos que Andalucía cuenta con 4,6 millones de hectáreas de superficie forestal, la mitad del territorio, y de ellas 1,2 millones son de monte público y 3,4 millones son montes privados.

El apoyo a los propietarios forestales es clave para fomentar esa corresponsabilidad. El presupuesto también contempla una línea de subvenciones para la compra de maquinaria forestal. Es la segunda vez que lo hacemos en Andalucía, con 800.000 euros para este ejercicio.

En materia de biodiversidad, continuaremos con la elaboración de la Estrategia Andaluza de Biodiversidad 2030 y la conservación de especies protegidas, como el lince ibérico, el águila imperial, o las aves necrófagas, manteniendo el esfuerzo en la lucha contra especies exóticas invasoras.

En esta línea..., tenemos una línea de subvenciones para protección de la avifauna, con más de 11 millones de euros, y quiero destacar el plan de modernización de los centros de recuperación de especies amenazadas, que actuará en todas las provincias de Andalucía. Algunos de estos ejemplos son el de Los Villares, en Córdoba, con 1,2 millones; Marismas del Odiel, en Huelva, con un millón de euros; Quiebrajano, en Jaén, con 1,1 millón de euros, y el Boticario, de Málaga, con 1,1 millón de euros.

En materia de caza, tengo que decirles que reforzaremos la caza sostenible mediante el Plan Andaluz de Caza 2021-2031 como herramienta para conservar hábitat agrícola y biodiversidad, además de mejorar la digitalización en la gestión de cotos.

Este presupuesto contempla una subvención excepcional para la Federación Andaluza de Caza, para la puesta en marcha del Observatorio Cinegético, con 75.000 euros.

Y la cuarta línea del presupuesto es la lucha contra el cambio climático, en una de las regiones más afectadas de Europa por los efectos del cambio climático, siendo vital dar respuesta a los rápidos cambios que acontecen, como la desertificación.

Por este motivo, la inversión en esta materia se eleva a los casi 9 millones de euros, un 16 % más que en el año 2025. Estamos impulsando proyectos de mitigación y adaptación, reforzando el sistema de compensación de emisiones, y apoyando iniciativas locales que suman en la lucha global contra el cambio climático. Prueba de ello es la línea de subvenciones a municipios para proyectos de adaptación al cambio climático, con 2,7 millones de euros, que se refleja en el presupuesto del año 2026.

Dentro de la sensibilización ambiental, este año contaremos con dos herramientas principales, EducaBus, que consiste en una unidad móvil que llevará educación ambiental a todos los rincones de Andalucía y el Kit Sostenible.

Y la quinta línea de nuestro presupuesto es el acuerdo con Doñana, al que continuaremos dando cumplimiento con la misma eficacia que hasta ahora, teniendo ya en el presupuesto ocho millones de euros para completar la ayuda para la renaturalización de terrenos agrícolas en los municipios de la corona forestal. Cumpliremos con la palabra dada con los agricultores.

Señorías, creo que es un presupuesto que se complementará con la aprobación de las leyes que van a entrar en Parlamento, y nos gustaría contar con su aportación en esta comisión y, por supuesto, con las enmiendas al mismo.

Gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señora consejera.

Es el turno, por tanto, de los grupos parlamentarios.

Y tiene la palabra el portavoz del Grupo Parlamentario Por Andalucía, el señor Delgado, por un tiempo máximo de diez minutos.

Cuando usted quiera, señoría.

El señor DELGADO RAMOS

-Gracias, presidente.

Bienvenida, señora consejera.

Ha hecho usted un resumen, lógicamente, de los presupuestos, empezando a nivel andaluz..., sobre lo que va a conllevar el presupuesto a nivel andaluz.

Al principio yo creí incluso que estaba presentando los presupuestos del Estado, porque ha hablado usted, en la primera parte, casi tanto de los presupuestos de Pedro Sánchez como de los de Moreno Bonilla, pero bueno, ya después ha ido para la consejería y tal, ¿no?

Y, claro, después ha ido ya usted para lo concreto, para la consejería. Pero no quiero dejar pasar por alto que habla usted de los presupuestos de Andalucía y la parte social de la dependencia.

Hoy precisamente, que nos encontramos con una noticia escalofriante, en la que nos dicen que más de cinco mil de nuestros mayores, fundamentalmente, han muerto este año esperando la ayuda a la dependencia. Cinco mil.

Que, además, con esta cifra, nos dicen que somos los segundos peores en esta cifra. Después de Murcia, Andalucía es la que lo hace peor en materia de la dependencia.

Claro, usted entenderá que si ese es el trato que Andalucía y Moreno Bonilla, en los presupuestos y en la gestión y la ejecución, dan a nuestros mayores, yo creo que no queda bien Moreno Bonilla por ese maltrato, esa necropolítica que hace con nuestros mayores en materia de dependencia.

Núm. 584

XII LEGISLATURA

3 de noviembre de 2025

No quería dejar pasar esta información, que además sale hoy en *El Correo de Andalucía*, que no es mía, que lo firma una periodista que se llama Rocío Soler. Lo digo, por ser justos, porque no es una información que yo dé, sino que viene hoy en un medio de comunicación. Y que me parece, además, que son unos datos gravísimos y horribles.

Además de eso, bueno, en un primer análisis de los presupuestos para el año 2026 de la consejería que usted preside, de Medio Ambiente, la conclusión a la que llegamos nosotros es clara. Estos presupuestos no están a la altura de los retos que necesita Andalucía. A lo mejor sí a los que el Partido Popular le gusta, porque en realidad para el Partido Popular, la Consejería de Medio Ambiente es más por tener, por parecer que están con el cambio climático, para frenar el cambio climático, de lo que en realidad es.

Un presupuesto que no responde a las necesidades urgentes, ni garantiza la protección de nuestro patrimonio natural, ni refuerza los instrumentos de gestión ambiental, que son, además, esenciales para que podamos aspirar a la sostenibilidad.

En el presupuesto andaluz de 2026 hemos detectado, además, una serie de recortes graves, bajo nuestro punto de vista, en políticas ambientales. De hecho, de los cinco programas principales de esta consejería tres sufren recortes.

Usted no lo ha dicho, pero tres lo sufren respecto al ejercicio anterior. Y no son recortes menores, sino que son reducciones, bajo nuestro punto de vista, significativas.

Por ejemplo, el programa 4.4.D, «De espacios naturales protegidos», que pasa de 100 a 85,5 millones de euros, un recorte del 15 %; el programa 4.4.E, «De gestión forestal y biodiversidad», baja de 581,7 a 446 millones, es decir, 135 millones menos, lo que supone un recorte del 24 %, y el programa 4.4.F, «De información y planificación y sensibilización ambiental», que se reduce también en un 10 %.

Hablamos de recortes de los pilares básicos de la política ambiental andaluza. Por eso, para nosotros es tan preocupante la gestión forestal, la biodiversidad, la protección de los espacios naturales y la educación ambiental.

Y quizás lo más grave no sean solamente los recortes, sino lo más grave es lo presupuestado. Porque, claro, ustedes hablan todos los años, cuando presentan el presupuesto, de las grandes inversiones: «Es que vamos a invertir, es que va a llegar el...». Y después, resulta que no se ejecuta. Y entonces, en el presupuesto del año 2025 estaba presupuestado un montante, y no se ha ejecutado un montante también importante.

Esta consejería presenta niveles de ejecución por debajo de la media del resto de consejerías. Es la que menos ha hecho, la que menos ha trabajado.

Por ejemplo, voy a poner ejemplo, el programa 4.4.E, «De gestión forestal y biodiversidad», apenas se ha ejecutado el 20 %, hasta donde nosotros tenemos los datos —lo que nos ha querido dar el Gobierno—, dejando 243 millones de euros sin gastar. «Espacios naturales protegidos», 4.4.D, la ejecución es del 22 %, con 65 millones sin ejecutar. «Prevención y calidad ambiental», 4.4.B, solo el 14 % se ha ejecutado y 138 millones sin ejecutar...

Claro, si usted me dice que en los dos meses, si estos son datos de septiembre, y en octubre, noviembre y diciembre, usted se va a gastar lo que no se ha gastado en todo el año, y va a hacer trampas al solitario, pues bueno, vale, pero estos son los datos que hay. Y también en «Información y planificación ambiental», 4.4.F, donde también hay un 21 % de ejecución. Son cifras que, además, hablan por sí solas. El dinero no llega donde tiene que llegar y eso significa, lógicamente, que tenemos menos medios para luchar contra los incendios, menos recursos para proteger Doñana, para proteger Sierra Nevada, menos personal para controlar y para sancionar agresiones ambientales, etcétera, etcétera.

La falta de ejecución no es un problema técnico, señora consejera, es un problema político, es un problema de ineficiencia o ineficacia política. Cuando no se ejecutan los fondos, se demuestra que la política ambiental no es una prioridad para este Gobierno, que ya lo sabíamos, no es que nos coja de nuevos.

Sabemos —como le he dicho al principio— que ustedes hablan mucho de ecología, de ecología verde... En fin, de todo esto, pero que en realidad no es tan importante para ustedes. Cuando no se ejecutan los fondos, se demuestra que la política ambiental no es una prioridad para este Gobierno.

No olvidemos que Andalucía está en primera línea de la crisis climática. El aumento de la temperatura, la desertificación, la sequía, los incendios forestales nos afectan mucho más, y de hecho, hay todos los informes que quiera y más sobre la situación grave y de amenaza de Andalucía frente al cambio climático. Por eso, ¿cómo se puede explicar o cómo nos explicaría usted que en plena crisis de emergencia climática se recorte casi una cuarta parte del presupuesto destinado a la gestión de los montes, de la protección de la biodiversidad? ¿Dónde está la planificación forestal, la prevención de los incendios, el refuerzo de la plantilla, la recuperación de las especies amenazadas o la restauración de hábitats desagregados?

En definitiva, señora consejera, señoría, el presupuesto para el año 2026 para medioambiente no está a la altura del momento histórico de las amenazas y de los retos que tiene Andalucía, sino que es un presupuesto que no responde a nuestras necesidades, que deja desprotegida Andalucía; es un presupuesto cosmético, por decirlo de alguna manera, porque al final ya no solamente es que se haya recortado, sino que, además de que se recorta, no se ejecuta. Entonces, lo que usted diga aquí sirve como lo que dijo el anterior consejero en el presupuesto de 2025, que creo que todavía no estaba usted, o a lo mejor sí, en los presupuestos anteriores.

Entonces, claro, nos viene el presupuesto, nos dicen que ha aumentado, pero después llega el año siguiente y resulta que no se ha ejecutado, que el aumento no es un aumento, sino que es lo mismo y que, al final, sus prioridades las estamos viendo en sanidad, estamos viendo en muchas otras consejerías, en la dependencia —con los datos hoy desastrosos para muchísimas familias—, que sus preferencias son otras muy distintas a las que vienen aquí a decir que es su preferencia.

Nada más y muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señor Delgado.

Es el turno, por tanto, del Grupo Parlamentario Vox.

Y para defensa del mismo, por un tiempo máximo de diez minutos, tiene la palabra su portavoz, la señora Fernández.

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

La señora FERNÁNDEZ MORALES

—Gracias, señor presidente.

Buenas tardes, señora consejera.

Señorías, una vez más, y van ya cuatro años consecutivos, el Partido Popular viene a vendernos los presupuestos más altos de la historia de Andalucía. Nos hablan de cifras, de millones movilizados, de planes y programas, pero ¿qué hay de los problemas reales de Andalucía? Porque lo que tenemos que recordar es que los problemas siguen exactamente igual que cuando llegó Moreno Bonilla al poder, porque ustedes a lo único que se han dedicado es a continuar el legado socialista en todas las consejerías, en todas.

Hablemos de hechos. Mire, si hablamos de caza, ¿nos podría la consejería decir en qué medida se ha cumplido el Plan de Caza y el Plan de Recuperación de la Caza Menor? Porque nosotros hemos estado buscando datos oficiales en su consejería y nos ha sido totalmente imposible conocer el grado de ejecución.

Bueno, además, ustedes el año pasado nos aceptaron una enmienda para realizar los estudios que había pendientes para que se permitiese recuperar el silvestrismo. Y, a día de hoy, no sabemos nada más.

Si hablamos de medioambiente, las plagas son cada vez más comunes. Y eso ocurre porque el monte está totalmente abandonado, porque se está confundiendo lo que es el ecologismo con la dejadez.

Tenemos una sobrepoblación de especies, tenemos una sobrepoblación de jabalíes, que está poniendo en jaque Doñana, está poniendo en jaque Doñana.

Tenemos más incendios, cada vez más voraces, más riesgo para la seguridad de nuestros vecinos por todas las enfermedades zoonóticas que transmiten estos animales, algo que ya hablamos en la comisión pasada.

Y vemos que los agentes de medioambiente se ven a menudo solos frente a la creciente inseguridad en el campo.

Y, por supuesto, eso que ustedes siguen al dedillo, eso de garantizar todo el cumplimiento de la Agenda 2030. Nos dicen que desde 2021, con el Plan Andaluz de Acción por el Clima, ustedes han movilizado 2.600 millones de euros para cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible. Resulta que para eso sí tenemos dinero. Pero lo único que refleja este presupuesto es que esta consejería se ha convertido en un panfleto que cada vez tiene menos competencias y que no atiende a la verdadera conservación del medio.

Y, mire, nosotros se lo decimos con claridad. La última reestructuración de esta consejería ha quedado prácticamente vacía en las competencias reales. Es que ya no se gestionan los incendios, ni la gestión del agua, ni los cauces, ni los ríos. Es decir, esta consejería ha sido despojada de funciones esenciales para la protección del monte y de nuestros vecinos. Su único objetivo ahora es llenarla de toda la ideología climática de la Agenda 2030 y obedecer en Bruselas todas estas normativas que no resuelven los problemas del campo.

Estos presupuestos son un claro ejemplo. Ligan ustedes el estado del medio natural al cambio climático, bajo el que se esconde una incapacidad de gestionar el monte público. Incendios, riadas, el des-

control de especies, como les digo. Y, mientras tanto, ustedes desvinculan —que eso lo hacen muy a menudo— la conservación de la naturaleza con la actividad agrícola y ganadera.

Y, señora consejera, yo le hago unas preguntas que nos gustaría que nos respondiese: ¿cuánto dinero hay en este presupuesto para cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible? ¿Y cuánto hay en estos presupuestos para promover la agricultura y la ganadería que realmente mantenga el monte?

Porque de lo que yo le hablo es del pastoreo, de la caza para el control de especies y de una agricultura que sirva de cortafuegos natural. De eso es de lo que le pregunto exactamente.

Ustedes hablan también de la protección del medio natural; sin embargo, vemos que esta consejería no toma medidas algunas para frenar la proliferación de las megaplantas fotovoltaicas, pese a su impacto ambiental y paisajístico, en el que se están arrancando olivos centenarios, en el que se están convirtiendo suelos de alto valor agronómico en suelos industriales.

Y, sin embargo, vemos que ustedes destinan 1,2 millones de euros, por ejemplo, a la red de observatorios del cambio climático y casi 3 millones a la lucha municipal contra el cambio climático. Mientras que, por ejemplo, no hay dinero para medir el impacto ambiental de las renovables ni para fomentar la ganadería, que limpia el monte sin coste para el contribuyente.

Y, mire, aquí no puede decir usted que no tenga competencias, porque es el propio consejero de Industria el que dice que el visto bueno para la ubicación de las megaplantas fotovoltaicas es de usted, es de su consejería. Es decir, ustedes tienen la potestad para frenar esta sinrazón y, sin embargo, no lo están haciendo.

Y, miren, urge una regulación. Entonces, nosotros no estamos en contra, que quede claro, de las energías renovables, pero su desarrollo no puede hacerse a costa del suelo agrario y productivo.

Y, mire, lo que tenemos que preguntarnos, lo que nos preguntamos es si, realmente, este presupuesto va a mantener el buen estado del monte en Andalucía, porque viendo que ustedes se someten a los dictados de quienes buscan abandonarlo, yo creo que la respuesta es no.

Y estos presupuestos tampoco fijan la población en el campo.

Y, mire, le voy a hablar de agricultura porque, como le he dicho antes, no entendemos la gestión ambiental sin la gestión ganadera y agrícola. Ustedes se llenan la boca hablando de una nueva PAC, de responder equilibradamente a necesidades económicas, sociales y medioambientales, que, desde luego, para los agricultores es una broma macabra, porque lo que necesitamos son precisamente inversiones que integren la agricultura y la ganadería en la gestión del medio natural.

Además, señora consejera, ¿qué pasó con las partidas pendientes de los tres años anteriores? ¿Qué pasa con lo no ejecutado? ¿Eso se recicla?, ¿se pierde?, ¿o qué pasa con esos fondos? Porque hay mucho dinero que debería haberse destinado, por ejemplo, a la prevención de incendios, que no sabemos dónde está. Y yo le pregunto: ¿ustedes van a mejorar la ejecución de esta consejería?, ¿o vamos a seguir igual?

Y, por ejemplo, el tema de impuestos que pagan los andaluces con la ley de economía circular, el tasazo de basura, las zonas de bajas emisiones, todo con el mismo resultado: más impuestos para los ciudadanos, mientras que el Partido Popular y el Partido Socialista cumplen obedientemente en Andalucía y en España lo que pactan juntos en Bruselas.

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

Y, miren, las zonas de bajas emisiones —que lo hemos debatido también muchas veces en las comisiones— lo que son realmente son zonas de altas recaudaciones, porque Andalucía resulta que tenemos una de las mejores calidades del aire en toda Europa.

Estos presupuestos vemos que están sostenidos con el esfuerzo de los andaluces, a quienes ustedes sablean a impuestos, tanto el Partido Popular como el Partido Socialista, en los municipios y en Bruselas y en España, aunque ustedes defienden el progreso.

Y, bueno, vemos que usted, pues... nos gustaría preguntarle lo que le he dicho antes sobre los fondos no ejecutados —qué pasa con esos fondos—, cuál es el presupuesto total destinado a la prevención de incendios dentro de este nuevo presupuesto y cuánto había presupuestado este año.

Y usted ha anunciado una partida para Doñana de ocho millones de euros. Nos gustaría saber las fases de ejecución, los plazos, las fechas, cuándo van a poder tener los agricultores las ayudas que ustedes les prometieron.

Y también me gustaría preguntarle si incluye este presupuesto alguna mejora para garantizar que los agentes de medio ambiente no vayan solos y que haya suficientes efectivos para poder vigilar el monte. Esperemos que eso ahora con la nueva Ley de Agentes de Medio Ambiente ustedes también lo tengan en cuenta.

¿Y cuánto va a destinar, también, esta consejería a la ayuda a la caza? Porque, bueno, vemos que esto se va a muchos fondos para mucha ideología, pero después para los problemas verdaderamente reales no se están destinando partidas realmente importantes.

Señora consejera, lo que vemos es que esta consejería ha ido perdiendo presupuesto. Esta consejería ha pasado de tener 870 millones de euros presupuestados en 2024 a 655 millones en 2026, un cuarto menos. Y a la Agencia de Medio Ambiente y Agua, de 276 millones, a apenas 126 millones.

Y, bueno, nosotros vemos que estos presupuestos realmente no se traducen en un cambio real ni para los montes públicos, ni para nuestros paisajes, ni para los andaluces.

Muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchísimas gracias, señora Fernández.

Es el turno, por tanto, del Grupo Parlamentario Socialista.

Y, para la defensa de la misma, tiene la palabra su portavoz, ¿la señora Martínez?

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Sí.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Cuando usted quiera, señoría.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Buenas tardes. Gracias, presidente.

Buenas, consejera. Es un placer volver otra vez a debatir con usted y estar aquí.

Bueno, reconocer el trabajo realizado por el equipo para elaborar estos presupuestos. Una cosa es que no esté de acuerdo con los presupuestos y con sus políticas, y otra cosa es no reconocer el trabajo realizado por su consejería.

Pero permítanme, señorías, que hoy haga una referencia a la noticia del día, ¿no?, que, como todo el mundo sabe, y si no, pues yo se lo digo, por fin ha dimitido Mazón.

[Rumores.]

Ya era hora. Ha tenido que escuchar a las familias de las víctimas en el funeral de Estado cómo de una forma desgarradora le hacían culpable de las muertes por la dana, y, sobre todo, que ya estaban cantando los que le estaban protegiendo. Y todo eso, bueno, pues, para tener una oportunidad de irse acordándose de las víctimas, y se ha ido con una falta de estilo, con una falta de honestidad sin precedentes y con los bulos que ya judicialmente se ha demostrado que son mentira. Se ha equivocado en todo, sigue sin entender nada de lo sucedido. Es una auténtica vergüenza, señorías.

Así que, señorías del Partido Popular de Andalucía, aprendan. Dejen ya el manual de afrontar las crisis que tienen los gobiernos del Partido Popular, donde se miente, se ataca a las víctimas, se les falta el respeto y se intenta responsabilizar a todo el mundo y no asumen la suya. Que es lo que precisamente están haciendo con la crisis del cribado del cáncer de mama en Andalucía. [Rumores.] Es el mismo patrón. Espero que hayan aprendido de Mazón, porque si no, y siguen así, terminarán como él.

[Rumores.]

Señora García, cuando vi el presupuesto de su consejería, la verdad es que no daba crédito. Han sacado pecho todos sus compañeros consejeros, el presidente, de ser un presupuesto histórico, pero es que a usted le recortan. Yo no sé de dónde ha sacado usted que suben un 34 % el presupuesto. Si tuviéramos que buscar un titular, señora García, sería «La Revolución Verde de Moreno Bonilla sufre el mayor hachazo de la historia, con 148 millones de euros menos que el pasado año».

Así que usted podrá disfrazar como quiera esta bajada de los presupuestos de su consejería y echarle las culpas a quien considere, pero la realidad es así, se ha impuesto. Moreno Bonilla nunca nunca creyó en la Revolución Verde ni creyó en la sostenibilidad ni en el medioambiente.

Quien sí sigue apostando en la lucha contra el cambio climático y, por tanto, enviando más recursos económicos a Andalucía, ese es el Gobierno de España. Ustedes mismos lo reconocen en su memoria de presupuesto, y leo literal: «la partida más significativa» —que es lo que yo le digo todos los años a usted y a los anteriores consejeros— es la de inversiones reales, señora consejera, «los fondos europeos» dicen ustedes «juegan aquí un papel determinante». Cuando se les acabe, a ver qué es lo que hacen. Y luego están las subvenciones y transferencias de capital, donde la principal fuente de financiación es el servicio 18. Qué les cuesta poner todos los años que es el Gobierno de España, señoría, el servicio 18. Para que el que no sepa lo que significa no sabe quién lo envía. Por tanto, es lo que dicen ustedes mismos en su memoria, señora consejera.

[Muestra un documento.]

Mire, esta es la financiación de inversiones de su consejería, Gobierno de España, Gobierno de la Junta de Andalucía, los fondos europeos. Un 9 % la Junta de Andalucía, con 37,5 millones de euros. Un 45 % de fondos europeos, con 181 millones de euros. Y, con 185 millones de euros, el 46 % de inversión en presupuesto. Y esta es la realidad, señora García. Esta es la realidad.

Miren, y pasemos al detalle. Mientras que Moreno Bonilla no para de recortar y de bajar presupuestos de autofinanciadas todos los años a esta consejería, María Jesús Montero, ministra de Hacienda, no para de incrementar la inversión en Andalucía.

Miren, las inversiones, transferencias directas del Gobierno de España. 2024: 117 millones de euros. 2025: 139 millones de euros. Y este año, ustedes ponen que para el 2026, 185 millones de euros de transferencias directas del Gobierno de España. Ya nos hubiera gustado a los socialistas, señora García, cuando gobernábamos, haber tenido esta inversión, esta transferencia del Gobierno de España. Pero M. Rajoy nos castigaba todos los años con cero. Cero, cero, cero. Aquí sí es cero, señora García, en inversión para el medioambiente.

Y ahora me quiero detener en el presupuesto para la gestión forestal y biodiversidad. Como ya han dicho anteriormente mis compañeros portavoces, esto es grave y peligroso, porque han recortado 119 millones de euros al programa que incluye el tratamiento selvícola. El pasado año había 305 millones de euros en este programa, y este año solo tienen 186 millones de euros. ¿Podría decirnos dónde va a recortar en este programa, señora consejera? Porque ¿cómo es posible que, después de los incendios que hemos tenido este verano y los incendios que ha habido en España, señora consejera, se haya recortado precisamente en este programa en la Junta de Andalucía? Yo es que pienso, sinceramente, que es que no hay nadie al volante en la Junta de Andalucía.

Respecto a prevención y calidad ambiental, aquí nuevamente el Gobierno de España le salva el presupuesto, aumentando 25 millones de euros para este año. Y ya les adelanto que el PSOE volverá a presentar la enmienda para que todo el dinero recaudado por las entidades locales con el impuesto en vertederos se les devuelva directamente, ya que nuevamente se han quedado, en el 2024, con 114 millones de euros que se recaudan con este impuesto. Por cierto, el Defensor del Pueblo les ha abierto un expediente de quejas a usted y a la Consejería de Hacienda, solicitándole, y que le explique dónde ha gastado esos 114 millones de euros, señoría. Díganos, a sus alcaldes del Partido Popular también, dónde están los 114 millones de euros recaudados y los 105 millones enviados por el Gobierno de España para este fin.

Y termino, señor presidente.

A pesar de que quiere distraer Moreno Bonilla con estos presupuestos a los andaluces, como ya han hecho otros consejeros, diciendo que el Gobierno de España no tiene presupuesto, y sí el Gobierno de la Junta de Andalucía, que ya me gustaría que me explicaran para qué quieren presupuesto si después no lo ejecutan. Señora García, nosotros, desde el Gobierno de España, el Partido Socialista, a pesar de no tener presupuesto, sí hacemos una política útil y miramos por las personas que más lo necesitan, y no como hace Moreno Bonilla, que trabaja para las personas que hacen negocio de lo público, tal y como ha sucedido en Andalucía con la sanidad, de la que usted, señora García, ha sido responsable durante seis años. No nos podemos olvidar, cuatro años como viceconsejera y dos años como consejera. Usted era la responsable de la sanidad cuando empezó a desmantelarse y a desviarse el dinero a la privada.

Por cierto, los tres exgerentes que están imputados del SAS por contratos sanitarios fraudulentos van a declarar ya, por fin, este mes. Por tanto, señora García, usted terminará dando explicaciones por los contratos fraudulentos y por la mayor crisis sanitaria de la historia de Andalucía, la crisis del cribado del cáncer de mama. Y aunque el Partido Popular haya vuelto a pasar el rodillo de su mayoría absoluta, negándose a la comisión de investigación, usted y el presidente Moreno Bonilla, máximos responsables, terminarán dando explicaciones. Si no es aquí en el Parlamento, pues desgraciadamente, tendrán que hacerlo en los tribunales.

Muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señora Martínez.

Es el turno, por tanto, del Grupo Parlamentario Popular. Y para la defensa de la misma, por un tiempo máximo de diez minutos, tiene la palabra su portavoz, la señora Cabello.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora CABELLO CABRERA

—Muchas gracias, presidente.

Muy buenos días, consejera. Me alegro de verla y también al resto del equipo que la acompaña.

Hoy estamos en un día muy especial, un día en el que presentamos los presupuestos de la Junta de Andalucía para el año 2026. Presentamos así lo que es un recurso, una herramienta crucial para poder seguir, como decía usted, consejera, marcando esa hoja de ruta tan importante en crecimiento y en transformación de nuestra tierra, de Andalucía, que es para lo que estamos aquí hoy.

Yo me uno a ese debate constructivo, es decir, que todos vayan proponiendo enmiendas, aunque realmente ninguno ha cogido esa recomendación que usted le ha dado, porque realmente ha habido muchísimas críticas, pero ninguna propuesta que yo haya escuchado, absolutamente ninguna.

También empiezo dándole las gracias por el trabajo que hay detrás de cada una de las medidas, de cada una de las políticas que usted nos ha presentado hoy, y que, desde luego, hay muchísimo desvelo por su parte y por todo su equipo para conseguirlo. También, incluso la portavoz del Partido Socialista lo ha reconocido, que hay mucho trabajo y, evidentemente, hay detrás una política que va buscando mejora. Por cierto, señora Martínez, que me alegro muchísimo de que esté de nuevo usted aquí.

Bueno, creo, señora consejera, que a los portavoces del resto de los grupos les ha importado muy poco lo que usted ha dicho hoy aquí. Todo ese detalle de todas las políticas que se están llevando a cabo, de los proyectos que se han puesto en marcha, de las cantidades que se han presupuestado para asuntos importantes para nuestro medioambiente, para nuestra sostenibilidad, temas absolutamente novedosos que, entre otras cosas, ya se trataron la última vez que hablamos de presupuestos, en el año 2025, y que hoy ya son realidades que se están disfrutando en Andalucía.

Núm. 584

XII LEGISLATURA

3 de noviembre de 2025

Cuando hacía el señor Delgado la referencia a que no recordaba ni siquiera qué es lo que pasaba el año pasado es porque no vino a la comisión de presupuestos. No recordaba ni siquiera si era usted la consejera o era el anterior. Entonces, ¿cómo puede hablar de prioridades y de darse golpes en el pecho de que le importa mucho el medioambiente si ni siquiera vino ni a la comisión anterior, ni sabía ni quién estaba en el presupuesto? Pero bueno, ahora ya hablaremos algo más de lo que usted ha comentado, señor Delgado.

Mire, hay que valorar mucho lo que se está haciendo desde este Gobierno y desde su consejería. Hay partidas presupuestarias que cierran ciclos dolorosos en Andalucía. Por ejemplo, ha hablado usted de esos 624.000 euros que van para renovar el 25 % restante de lo que era la flota de vehículos de los agentes de medioambiente.

Cuando llego al Gobierno el Partido Popular, eso estaba totalmente con coches que se caían a trozos, que no pasaban la ITV, con más de 300.000 kilómetros. Esa era la realidad que tenían. Y hoy tienen al 100 % renovada con esa partida, su flota de vehículos, que además enlaza con esa ley de agentes de medioambiente, en la que se está trabajando, que ahora precisamente tenemos una reunión, y que parece que ninguno de los grupos políticos se ha preparado lo que tenemos a continuación, porque están dudando de para qué sirve esa ley en Andalucía. O sea, que eso a mí también me sorprende, y no sé qué me voy a encontrar en la reunión que tenemos posterior, con esa ley tan importante en la que tanto estamos trabajando desde este grupo parlamentario.

Mire, seguimos trabajando en los caminos forestales, que algunos grupos parlamentarios los confunden con los rurales, que dependen de la Consejería de Agricultura, que son errores fundamentales, con 12,2 millones de euros. También en las vías pecuarias, que también nos las encontramos totalmente destrozadas y desatendidas, con 8,5 millones de euros. Pero es que, mire, hay novedades que son interesantes, como esa apuesta pionera por la sensibilidad ambiental que usted ha comentado, con ese EducaBús, que va a recorrer todas las provincias, precisamente mostrando lo importante que es nuestro patrimonio natural, y tenerlo absolutamente cuidado y protegido.

Pero también hay guiños muy importantes en este presupuesto, señora consejera, al municipalismo. Porque nosotros, muy distante de lo que hace el Gobierno central, que impone presupuestos que no da ayudas, que deja abandonados a los municipios, aquí, en esta consejería, se hace todo lo contrario, y se plantean ayudas, herramientas y recursos para que los ayuntamientos no estén solos.

Y aquí tienen el apoyo de un Gobierno que nos parece fundamental para seguir desarrollando las buenas políticas para Andalucía. Se sigue, por supuesto, también con la gestión sostenible de nuestros montes. Es imprescindible. Y se hace también con ayudas, en este caso, para los propietarios privados. Yo sé que aquí hay algunos grupos políticos que lo de que haya propietarios privados les pone muy nerviosos, pero es una realidad en Andalucía, en lo que es nuestro monte andaluz.

Y, miren, es sorprendente que usted ha comentado las ayudas que se han brindado para el mundo de la caza, para el sector cinegético. Y es también incomprensible que la representante de Vox, la señora Fernández, que tanto le pide que se cumpla, cuando usted ha dicho que se han recogido 75.000 euros para el Observatorio Cinegético, que formaba parte de uno de esos 17 puntos del Pacto Andaluz por la Caza, no ha hecho ningún comentario, ninguna valoración, nada, nada en absoluto. Puede

ser porque no la ha escuchado, puede ser. O puede ser porque lo ha escuchado y no quiere reconocer que se está haciendo mucho por los cazadores en Andalucía. Creo que se debe más a la segunda de las razones.

Por lo tanto, yo creo que le afeo que no le haga caso o que no valore las cosas que se están haciendo bien en Andalucía.

Mire, entrando un poco en alguno de los comentarios que han hecho los portavoces... La señora Fernández, realmente, yo creo que habla de que esta consejería no tiene competencia. Y, mire, aprovecho eso, ese comentario que ella ha hecho, para decir que justo he estado revisando estos días lo que fue el Debate de los Presupuestos del año pasado. Y tengo que decir que ha habido muy poco trabajo por parte de los grupos parlamentarios, de sus portavoces. Han comentado exactamente lo mismo, no el señor Delgado, que, como digo —insisto—, no estuvo, pero sí la señora portavoz de Vox y la señora portavoz del PSOE han calcado, o sea, es que he hecho el *checklist* de lo que dijeron el año pasado, y lo que han dicho es esto, y es exactamente lo mismo. Hay que trabajar un poquito más, hay que venir, por lo menos, revisando la información que ha pasado la consejería.

Mire, señora Fernández, su compañero, en la Comisión de Agricultura el otro día, al menos fue sincero y dijo: «mire, es que yo no he tenido tiempo de mirarlo». Que me sorprende también, porque hay que sacar tiempo para las cosas que son prioritarias. Pero es que usted lo que hace es decir lo mismo que el año pasado, calcado exactamente, sin haberse revisado la información. Mire, no se puede venir aquí a repetir una y otra vez exactamente lo mismo. Hace usted preguntas y hace un comentario que dice: «Nos sablan ustedes a impuestos». No sé si es que no sabe lo que significa «sablar» o si no sabe que es que aquí se han bajado siete veces los impuestos, frente a las noventa y siete veces que los ha subido el Gobierno. Entonces, por favor, revise bien.

Hace usted preguntas que le corresponde a la gente como usted, de su grupo, que no ha gobernado nunca. O sea, ¿qué se hace con los fondos que no se ejecutan? Claro, es que ustedes no gobiernan, no gestionan, y por eso hacen preguntas de primero de gestión. Entonces, les pido, por favor, que también afinen mucho en ese tiempo tan privilegiado que les damos, para hablar sobre los presupuestos de Andalucía, para hablar de lo que es la herramienta más importante de lo que va a ser nuestra comunidad autónoma.

Señor Delgado, usted ha hablado de dependencia hoy aquí, y no sé cómo no se le cae la cara de vergüenza. Mire, en dependencia se aumenta, en los presupuestos generales... Que no debería hablar usted aquí de dependencia, porque estamos hablando de medioambiente, pero bueno, como usted ya ha dicho que el medioambiente no es su prioridad. Mire, la dependencia aumenta un 12 %.

[Intervención no registrada.]

Pero mire, usted sabe que debería haber un acuerdo en el que el Gobierno de España...

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señora Cabello, un segundo.

Señor Delgado, por favor.

Señor Delgado, usted ha dicho lo que ha querido. Y nadie le ha interrumpido. Permita usted que el resto de los portavoces sigan diciendo lo que crean oportuno. Y después, tiene usted un turno de réplica en el cual usted va a poder decir y aclarar cualquier cuestión que usted crea conveniente.

Muchas gracias, señor Delgado.

[Intervención no registrada.]

No tiene la palabra, de verdad, señor Delgado.

Señor Delgado, en su intervención tiene usted una réplica en la que puede usted hablar.

Señora Cabello, cuando usted quiera.

La señora CABELLO CABRERA

—El señor presidente no sale en defensa de nadie, simplemente está, un poco, intentando organizar las intervenciones. Y ya veo que con ustedes es imposible, yo he guardado silencio y les he respetado, cosa que ustedes no hacen cuando yo intervengo.

[Intervención no registrada.]

La señora consejera, y se lo voy a recordar, ha hablado de que estos presupuestos son los más sociales de la historia. Dos de cada tres euros se dedican a dependencia, a educación y a sanidad, eso es lo que ha dicho la consejera. Y usted lo que ha traído es una noticia de que más de 5.000 de nuestros mayores... No, entonces yo le voy a dar los datos exactos para que usted después valore y opine con rigor.

[Intervención no registrada.]

Mire, la dependencia aumenta un 12 % y le recuerdo que el Gobierno, del que usted es amigo y aliado y compañero, debería darnos el 50 % para sufragar esos gastos. Sin embargo, cada vez va reduciendo más esa partida y ese porcentaje está ya en el 29 % de apuesta por la dependencia, mientras que Andalucía tiene que sufragar el 71 %. Entonces, ¿sabe usted cuánto se incrementa la aportación del Gobierno de España en esta materia? Solo 2 millones de euros. ¿Sabe cuánto aporta Andalucía? Pues, 276 millones de euros. Esos son datos que no tenemos que tratar aquí —insisto—, pero no puedo permitir que usted venga aquí a dar datos que no son reales.

[Intervención no registrada.]

Ni rigor ni rubor, al compartir algunas mentiras y bulos que ustedes traen aquí.

[Intervención no registrada.]

Así que decía usted que no estaban a la altura de Andalucía estos presupuestos...

[Intervención no registrada.]

Permítame decirle que usted es el que no está a la altura de esta comisión, trayendo datos que son falsos.

Mire, voy con la señora Martínez.

Señora Martínez, usted ha hablado de la noticia del día, ¿no? Y yo pensaba, cuando ha hablado de la noticia del día, que iba a hablar de la citación histórica del fiscal general del Estado. O que iba a hablar usted también de las valoraciones que se hacen hoy del Ministerio de Transición Ecológica, hablando de lo nefasta que es la gestión que se está haciendo desde este ministerio. Realmente, hablan de

estancamiento ecológico. Es decir, que un Gobierno como el suyo, de la sostenibilidad, de la ecología, de la estrategia ambiental, deja al país sumido en el estancamiento ecológico. ¿Cómo usted puede hablar de la prensa del día?

Mire, ustedes han hecho aquí y han lanzado muchas, muchas preguntas. Y les molesta que estos presupuestos sean históricos, porque lo son, porque es que han subido un 34 % más, 673,6 millones de euros.

Pero, mire, les molesta que sean unos presupuestos históricos y se vuelven ustedes histéricos cada vez que les damos una cifra. Y lo son, lo son, porque si nosotros cogemos el diccionario de la Real Academia de la Lengua, dice que histórico es «aquello que es trascendental o importante en la historia y desconocido hasta ese momento». Entonces, perfectamente guardan esa definición.

Pero también les voy a decir unas cosas que son históricas: es histórico que un Gobierno, por tercer año consecutivo, no presente los presupuestos; es histórico que un presidente del Gobierno español tenga imputados a su mujer y a su hermano; es también histórico que el fiscal general de Estado se siente en el banquillo, nunca había pasado eso en democracia.

Por eso, ya ven, unos pasan a la historia por algunas cosas y otros por algunos casos.

[Intervención no registrada.]

Sí, señor Delgado, sí. Lo que no puede hacer es usted reñir y que, después, no acepte los comentarios que se hacen.

[Intervención no registrada.]

Eso es, eso es. Muy bien.

Mire, con ustedes los presupuestos eran muy complicados. Complicados porque no provincializaban, no sabíamos lo que iba a cada territorio. Eran absolutamente oscuros. Nosotros aquí hemos cambiado. Vamos poniendo partida por partida, sabiendo lo que necesita cada rincón de nuestra tierra. Y eso lleva detrás un trabajo de ir con la lupa yendo a la calle.

Quizá ustedes hayan perdido esa posibilidad o esa capacidad de ir a la calle, ir a los territorios y ver lo que necesitan. Este Gobierno lo puede hacer, lo hace, y por eso estos presupuestos son un reflejo de esas necesidades, de esas demandas, que se van encontrando a lo largo de la legislatura.

Mire, nosotros vamos buscando siempre el diálogo, el consenso y las aportaciones. Y, precisamente, aquí empieza ese trámite de enmiendas, de presentar propuestas que se puedan incorporar.

Me extraña que con el ánimo que han ustedes presentado en esta primera intervención puedan sumar algo. Pero, bueno, lo importante es que no resten. Por lo tanto, yo les invito en esta segunda intervención a que, por favor, sumen y no sigan restando para Andalucía, que es lo que se espera de sus grupos parlamentarios.

Muchísimas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Cabello.

Es el turno de la señora consejera, por un tiempo máximo de diez minutos.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Gracias, señor presidente.

Gracias a los portavoces por sus valoraciones.

Y, hombre, por empezar diciendo una cosa que es muy clara, que es verdad, que con respecto al año 2025 el presupuesto de la Junta de Andalucía baja, porque eso son cuentas, suma y resta. Pero también saben ustedes por qué es. Y es porque terminamos un marco europeo, claro, terminamos un marco europeo y comenzamos otro marco europeo, que coincide precisamente con el año 2026. Y entonces esa bajada de presupuestos coincide.

Pero también es verdad que hemos aumentado la parte de autofinanciada. Y yo creo que esas cuentas también las habrán hecho ustedes. Y hemos aumentado la parte de autofinanciada en capítulo VI en un 52 %, pasando de 13,5 millones a 20,5; capítulo VII, Transferencias de capital, eso también son cuentas y hechos. Es restar y sumar: un 63,6 %, pasando de 11,3 del año 2025 a 18,6.

O las inversiones con fondos autofinanciados, que han pasado de 24 millones de euros a 39, que es un 62,5 % más.

En total han aumentado todos los capítulos de autofinanciada un 9,7 % más.

Señor Delgado, nosotros nunca vamos a decir que en dependencia no hace falta más dinero y que es suficiente. Nunca será suficiente. Pero sí que es una realidad que en los últimos seis años, con respecto al año 2018, hay 100.000 beneficiarios más, 200.000 prestaciones más, se ha duplicado el número de plazas concertadas y se ha aumentado el precio/ahora. Con lo cual, suficiente y necesario, nunca. Pero si ahora la cifra que usted dice, que es lo que se produce en fallecimientos, valoren ustedes lo que pasaba en Andalucía en el año 2018 y en los años anteriores.

Señora Fernández, le explico lo mismo. Cuando usted habla de bajada del presupuesto, yo ya he explicado por qué es. Y esa explicación ya sirve para todo.

Y cuando usted dice que nosotros hemos dejado de tener las principales competencias, por ejemplo, la gestión de incendios, yo le hago a usted una pregunta: ¿qué es más importante, la prevención de incendios o la gestión de incendios? La prevención, la prevención, señora Fernández. Todos los técnicos, todas las personas expertas en el tema, hablan de que lo más importante es la prevención de incendios para no llegar a los incendios. Así que yo creo que nos hemos quedado con esa parte importante, prevención de incendios, que, además, compartimos con la Agencia de Emergencias de Andalucía, porque al final tenemos que trabajar conjuntamente.

Cuando usted me habla de agricultura y ganadería, sabe que es una competencia que es de la Consejería de Agricultura. Y cuando usted me habla, por ejemplo, de las plagas —por dejadez—, hombre, señora Fernández, escuche usted lo que dicen los técnicos, lo que dicen los expertos: la dejadez en los montes nada tiene que ver con las plagas. En cuanto al tratamiento, hemos dicho lo que hacemos en inversión en tratamientos silvícolas. Y es que, como a usted no le gusta hablar del cambio climático, claro, las plagas no puede usted decir que son por el cambio climático. Pero es que el aumento de plagas, precisamente, en nuestros espacios naturales protegidos y en la agricultura —no solo en los espacios naturales protegidos—, tiene que ver mucho con esa modificación de nuestro cambio climático y de la

temperatura. Y llegan a nuestra tierra especies que nunca habían estado y que ahora se convierten en una verdadera plaga para la agricultura en nuestro territorio.

Nuestra consejería, la Consejería de Sostenibilidad y Medio Ambiente, no decide para nada dónde existen las plantas fotovoltaicas. Lo deciden los promotores, y los promotores llegan a acuerdos con los propietarios. Aquí nosotros no llegamos a ningún acuerdo con nadie; son acuerdos entre privados, y ellos deciden por cuánto venden su terreno o por cuánto alquilan su terreno, y son acuerdos privados. Si todo lo que está ahora mismo puesto encima de la mesa se ejecutara en cuanto a energías renovables, sería el 0,3 % del territorio andaluz y solo el 0,7 % de nuestro territorio productivo.

Pero insisto en que nosotros no determinamos; nuestra consejería lo que realiza son los trámites ambientales. No se decide si el agricultor quiere o no quiere vender o comprar con privados; son decisiones de particulares.

Y, señora Fernández, la Ley de Economía Circular de Andalucía no pone impuestos. Yo lo he dicho ya varias veces: nuestra ley no pone impuestos; que el PP y el PSOE no vamos juntos, porque usted siempre que habla de impuestos nos mete a los dos en el carro. Y aquí, en Andalucía, se han reducido mil millones de euros a los andaluces por la bajada de impuestos. Mil millones que afectan y benefician a cuatro millones de andaluces. Y eso no es lo que ha hecho el Gobierno de España, que el Gobierno de España lo que ha hecho es subir los impuestos, y el Gobierno de España es el que ha puesto el impuesto de la tasa de residuos.

Señora Martínez, sí, por supuesto. Sí, sí, sí. Sí, léanse.

[Intervención no registrada.]

Sí, hombre, el vicepresidente de la Comisión de Europa ha dicho que para nada pone la ley, la directiva europea, que haya que poner un impuesto; que eso lo decide cada Gobierno, que es autónomo para decidir cómo va a incentivar que se cumpla con el porcentaje de reciclaje que tenemos que hacer en Europa. Y que es una decisión individual del Gobierno de España. Y que lo decidió el Gobierno de España y que no está obligado por Europa. Y ya lo han pedido la Federación Española de Municipios y Provincias, todos los partidos que están en la federación, en la junta directiva, que han elevado al Gobierno de España un documento, una declaración institucional conjunta, diciéndole al Gobierno de España que retire ese impuesto. Entonces, esa es la realidad de lo que quieren los ayuntamientos, ya no en Andalucía, porque estoy hablando de la Federación Española de Municipios y Provincias. Así que, por favor, señora Martínez, que nosotros no hemos puesto el impuesto de residuos, que lo ha puesto el Gobierno de España porque ha querido, y que lo que le está pidiendo toda España es que lo retire, y que la ley de economía circular no lleva ningún impuesto adosado, que no es así.

Señora Martínez, yo me alegro que usted esté aquí hoy, de verdad que sí. Con la que más hoy me alegra debatir es con usted. Así que gracias por estar aquí. [*Intervención no registrada*.] Sí, lo siento, pero hoy con la que más me alegra debatir es con ella.

Y, señora Martínez, yo he dicho que ha aumentado un 34 % el presupuesto con respecto al año 2018 —es lo que he dicho en mi intervención—, no que ha aumentado el presupuesto con respecto al año 2025 en ese 34 %. En el año 2018 era de 502 y en el año 2026 es de 673 millones de euros.

Y, señora Martínez, es verdad que hoy ha dimitido el señor Mazón y lo ha hecho con responsabilidad con los errores que él cree que ha cometido en la gestión. Pero yo le pregunto a usted: ¿quién va a dimitir por los errores en la previsión de Aemet? ¿Quién va a dimitir por los errores de la Confederación del Júcar?

[Intervenciones no registradas.]

¿Quién va a dimitir por no realizar las obras que se tienen que realizar para que esto no vuelva a suceder? Mazón ya ha dimitido. Pero les recuerdo que la semana pasada, aquí en Sevilla, aquí en Sevilla, aquí en Sevilla, Aemet hizo unas previsiones que no hicieron... —hombre, claro, esto es tan importante, ¿verdad, señora Martínez?— no hicieron que se anularan clases, que se suspendiera el transporte urbano en algunas zonas. Y usted sabe todo lo que se vivió en Sevilla esos dos días porque...

[Intervención no registrada.]

¿Las previsiones de la Aemet? Sí, porque las previsiones de la Aemet no fueron correctas. Así que muy bien lo que usted ha dicho, Mazón ha asumido responsabilidad, pues ahora que asuman responsabilidades todos los demás: el presidente de la Confederación del Júcar, la Aemet y los responsables de que, por ejemplo, la intervención en el Barranco del Poyo, un año después, no haya comenzado.

Y, de camino, recordemos que el señor Ábalos, hoy, ya se ha decidido que vaya a ser juzgado por organización criminal y el contrato de las mascarillas. Cuando usted habla de negocio en la sanidad, pues fíjese usted lo que estaba haciendo nuestro ministro de Transportes cuando estábamos en plena crisis sanitaria, el negocio de las mascarillas.

[Intervenciones no registradas.]

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Señorías, señor Delgado, familia, dejemos que termine la consejera.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

—Y termino, termino, señora Martínez.

Me parece, de verdad, que usted en su intervención haya sacado pecho diciendo que el Gobierno de España lo hace fenomenal y, además, sin presupuestos. Encima, saca usted pecho porque el Gobierno de España durante tres años no haya sido capaz, no de aprobar unos Presupuestos Generales del Estado, no, presentarlos.

Y, señor Delgado, me ha dicho usted en mi intervención que me he tirado mucho rato hablando de los Presupuestos Generales del Estado. No, porque no existen, no existen y no he podido hablar de ellos. Eso no existe.

Partido Socialista en Andalucía, y creo que sigue siendo la vicepresidenta primera y la ministra de Hacienda— pues nos sigue castigando a Andalucía: 1.526 millones de euros cada año menos. Y lo que nos manda viene con ese recorte, porque no existe una financiación autonómica equilibrada. Así que no saquen pecho y mírense también ustedes.

Gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señora consejera.

Es el turno de réplica de los grupos parlamentarios. Por un tiempo máximo de cinco minutos, tiene la palabra su portavoz, el portavoz del partido Por Andalucía, el señor Delgado.

Cuando usted quiera, señoría.

El señor DELGADO RAMOS

—Gracias presidente.

Bueno, el año pasado, en el presupuesto de medioambiente no estaba yo, pero estaba mi compañera. Bien. Entonces, claro, yo, cuando se viene aquí a mentir, como la señora Cabello, pues bueno, ni siquiera voy a debatir, porque una cosa es debatir y otra cosa es mentir. ¿Vale? En todo caso, yo entiendo que la señora Cabello esté muy nerviosa, porque hoy no es un buen día para el Partido Popular. Hemos venido a hablar de presupuesto precisamente cuando se ha conocido que el señor Juanma, como les gusta decirle a ustedes, ha recortado 91 millones en los grandes hospitales de Andalucía, porque al final solo hay un PP. No hay dos PP. No está el PP de Ayuso, el PP de Moreno Bonilla, el buena gente. No, no. Hay un Partido Popular y es el Partido Popular que hace necropolítica. En fin.

Y hemos conocido también hoy que... o se ha conocido, a través de una periodista, que he dado su nombre y su medio, que usted ha dicho que es un bulo, que es una mentira, es decir, ha maltratado, despreciado el trabajo de una periodista, que he dicho aquí su nombre, que ha dicho que este año han muerto más de 5.000 personas mayores esperando la ayuda a la dependencia. A mí me da igual, usted ha dicho: «bueno, es que era peor en 2018». Pues es que eso es lo de siempre. Es que a mí me da igual lo que se hacía en 2018. Estamos en 2025, hablando de los presupuestos de 2026, y el Partido Popular tiene mayoría absoluta. De momento. Es su último presupuesto, porque le va a pasar a ustedes lo mismo que le ha pasado a Mazón, que se van a tener que ir también, por esa política que hacen ustedes. Sí, sí. Y si no, pregúnteles a las mujeres del cribado de cáncer de mama por qué se recortan esos 91 millones a los grandes hospitales de Andalucía. Si a mí no me sorprende que usted mienta. Si mintió el otro día Moreno Bonilla en la pregunta que se le dirige todos los miércoles, de la pregunta al presidente. Si miente el presidente, ¿cómo no va a mentir usted? Claro, si están muy nerviosos. Y yo lo entiendo. Porque, en fin, al final dejan ustedes tirados a los bomberos, a los taxistas, a los jóvenes que se tienen que ir de Andalucía, a los mayores —con 5.000 muertes, insisto, esperando esa ayuda— a la gente de la zona rural, que cada día tiene muchos más problemas.

Y, claro, ¿dónde está el milagro de Moreno Bonilla? ¿Dónde está? O sea, usted puede seguir diciendo que si yo no venía a las comisiones... me da igual, si es que al final usted... Ya hemos demostrado que usted es como la señorita Rottenmeier, lo sabe hacer todo y viene aquí a echarle la bronca al resto de portavoces, que dice, según usted, que nadie hace nada, excepto usted, que es la alumna aventajada. Pero a mí eso no me molesta, porque, en fin, le hago el caso que tiene la situación.

Pero la situación del presupuesto... O sea que usted ha empezado a hablar del presupuesto en términos generales, brevemente, pero ha hecho un resumen y después ha ido a lo concreto, a la consejería. Y usted ha hablado de las políticas sociales. Y yo le he respondido, y su portavoz se ha enfadado que yo le responda de políticas sociales, cuando ella ha hablado de los procesos judiciales del Partido Socialista, como si ustedes no tuviesen casos de corrupción ni gente en la cárcel. Si tuviésemos que decir todos los casos de corrupción del Partido Popular, estaríamos aquí hasta Navidad. O sea, no sé cómo usted tiene esa osadía de hablar de corrupción. Si el Partido Popular tiene una sentencia condenatoria. Si es uno de los partidos más corruptos de Europa, demostrado, con antecedentes penales, con dinero robado, con gente en la calle, ¿no le da usted vergüenza de hablar de corrupción de los demás?

Tenga un poco de dignidad y hable de la corrupción y haga propuestas. Porque usted: «no, es que hacen propuestas». Claro que hacemos propuestas. Las propuestas que después ustedes pasan el rodillo. Si yo hago propuestas en presupuestos, en las leyes... Hace poco, la ley de productos ecológicos, hice cuarenta y tantas enmiendas. A la basura. ¿Por qué? Porque el Partido Popular quiere la política de siempre, venir a las instituciones para hacer negocio con el dinero de los ciudadanos y de las ciudadanas. Lo hemos visto en sanidad. Subimos el presupuesto. Además, estaba la consejera de sanidad. Subimos el presupuesto en sanidad. Claro que sí, pero se va a la privada. Digan ustedes lo que digan. Porque ustedes vienen a las instituciones a hacer negocio con lo público, con la necropolítica. Y es así, se pongan como se pongan.

Y este presupuesto no atiende las necesidades de Andalucía ni en medioambiente, que ha quedado clarísimo —de hecho, la consejera ha reconocido que sí, que el presupuesto es más bajo—, ni en otras cuestiones, ni en sanidad, ni en educación, ni en dependencia, ni por donde lo coja. Ya está. Es el Partido Popular de siempre, que no engaña a nadie.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señor Delgado.

Es el turno del Grupo Parlamentario Vox. Y, para la defensa de la misma, tiene la palabra su portavoz, la señora Fernández.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora FERNÁNDEZ MORALES

—Muchas gracias, señor presidente.

Bueno, antes de empezar, me gustaría responderle a la señora Cabello. No iba a entrar, pero creo que es necesario que le responda. Mire, usted dice..., bueno, usted viene a decirme aquí prácticamente que

yo tengo que hacer mis intervenciones como usted quiera que yo las haga, ¿no? Le pediría, desde aquí, que usted me permita que yo haga mi labor como más buenamente crea que debo hacerla, y que yo venga aquí a hablar y a defender la postura de mi partido político como nosotros creamos conveniente.

Usted dice que hemos hecho exactamente un calco de nuestra intervención de los presupuestos del año pasado. Pues, miren ustedes, señorías del Partido Popular, cambien ustedes las cosas, cambien ustedes el modo de gestión, y nosotros cambiaremos el discurso. Pero como ustedes vienen haciendo lo mismo que el año pasado, es decir, nada, dejando prácticamente muchísimo sin ejecutar y continuando todas las políticas socialistas, pues es normal que traigamos el mismo discurso.

Usted dice también que aprovechemos nosotros los minutos que se nos dan aquí para nuestras intervenciones. Miren, aprovechen ustedes los minutos que llevan en el Gobierno, que llevan ya cuatro años, para cambiar realmente las políticas y solucionar los problemas reales de los andaluces, que para eso es para lo que les han votado a ustedes, para que cambien las cosas, y venga ya de una vez por todas ese cambio real que necesita Andalucía, que desde luego estamos viendo que de la mano del Partido Popular no es.

En cuanto a la señora consejera, le agradezco mucho su intervención, las explicaciones que usted nos da, pero, sinceramente, lo que acabamos de escucharle no soluciona los problemas reales que tiene Andalucía.

Y, mire, usted dice que las plagas no se extienden por la dejadez. ¿Me puede decir usted qué se está haciendo, por ejemplo, con la plaga del escarabajo, que está quemando los pinos, por ejemplo, en Málaga? ¿Me puede decir usted también qué es lo que han hecho con la plaga de la lagarta peluda, que está secando prácticamente el Parque Natural de Los Alcornocales? Es que precisamente es la dejadez la que hace que la plaga se extienda. A eso es a lo que me refería.

Y, bueno, por terminar, en cuanto a los incendios forestales, coincido plenamente con usted en que la prevención es lo fundamental, es lo más importante, claro que sí. Pero nosotros lo que le decimos es que no entendemos que no vayan unidas la prevención, la gestión y la extinción, que eso se separe. Prácticamente es lo que nosotros le demandábamos desde aquí.

Así que nada más, y muchas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señora Fernández.

Es el turno del Grupo Parlamentario Socialista. Y, para la defensa de la misma, por un tiempo máximo de cinco minutos, tiene la palabra su portavoz, la señora Martínez.

Cuando usted quiera, señoría.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Bueno, ahora tengo cinco minutos, ¿no? Me dijo usted siete y tres, ayer, y así he venido yo de preparada.

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Perdóneme usted.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Venga, muchas gracias.

Entonces, entiendo que tengo más tiempo, ¿no?

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Tiene usted cinco minutos.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Cinco más lo que me he dejado antes, ¿no?

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Usted hable, no se preocupe.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Bueno, muchas gracias.

Mire, señora consejera, siguen con la cantinela de que no les mandamos, no les mandamos. Si les estamos mandando más dinero de lo que están pidiendo. Pero bueno, haber aceptado la condonación de la deuda y no tengan la soberbia de decir que van a pedirle el dinero a los bancos, señora consejera.

Y, bueno, y respecto a Mazón, siguen con los bulos. O sea, ustedes cogen el manual de Génova y siguen con los bulos. Cuando ya la magistrada que está llevando esta instrucción dice que es mentira, o sea, que son bulos. Que no, en ningún momento se habla de la Aemet, que hicieron lo que tenían que hacer. Pero bueno, que yo creo, y estoy convencida de que, al final, todo saldrá a la luz.

Y con respecto a Sevilla, señora consejera, mire, ¿ve?, ahí ha pinchado en hueso con ese bulo. Porque yo soy concejala del Ayuntamiento de Sevilla y voy a contarle lo que ha pasado. Mire, se lo explico. En el 2021 cayó en Sevilla más agua en el mismo tiempo. Oye, y no se inundó. Estábamos gobernando el Partido Socialista. Y le explico por qué. Porque se hicieron los trabajos de limpieza de los imbornales, cosa que no se ha hecho por parte del señor Sanz.

Mire, cuando quiera, la llevo a enseñarle los tanques de tormenta que tiene Sevilla. Tanques de tormenta que muchos los construimos en los años del gobierno con el alcalde Alfredo Sánchez Monteseirín. Y, cuando quiera, yo se los enseño. Tiene capacidad Sevilla para absorber esa agua y el doble,

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

ahora, eso sí, hay que tener limpios los imbornales. Así que, como lo anterior, todo se sabrá, señora consejera. Y si quiere, vuelva a decirnos otra vez lo de la Aemet, que se lo vuelvo a explicar.

Mire, vamos a dejarnos ya de los presupuestos de 2026. Vamos a hablar de la realidad de esta consejería. Porque la realidad de esta consejería es que todos los años nos traen unos presupuestos maravillosos, pero después, la ejecución es nefasta, señora consejera. Todos los años, lo mismo: dinero, dinero, dinero que luego no ejecutan. En el 2024 ejecutaron el 45 %. Pero es que, en el año 2025, estamos a septiembre, que es el último dato que tenemos los grupos de la oposición, y no se ha ejecutado ni el 10 %, señora consejera. Ni el 10 %.

Lo que hoy nos presentan aquí es el peor presupuesto inimaginable. Ya entiendo que haya comparado el presupuesto de este año con el del 2018. Porque, claro, con respecto al año pasado, yo decía: no puede ser tan burdo, ¿no?, que nos diga que ha subido el presupuesto. Claro, se me había escapado que estaba comparándolo con el 2018. Y, claro, recortar en el programa de prevención de incendios, que, como ha dicho la compañera portavoz de Vox, y usted mismo ha reconocido, es lo más importante, señora consejera, es que no lo entiendo. Vuelvo a decírselo: no lo entiendo.

¿Se acaban los fondos europeos? Vale. Se acaban los fondos europeos. Pero ustedes tendrán que tener, por autofinanciado..., aportar algo, ¿no? ¿O les quitamos los impuestos a los que más cobran? Y luego, hacemos así: «es que no tengo dinero, vamos a pedirle a papá Estado». Papá Estado le dice: «condonen ustedes la deuda»; «No, no la condonamos». Porque todo es ir contra Pedro Sánchez, es que no sabemos cómo hacerlo, aunque nos perjudique a los andaluces.

Señora consejera, por favor, basta ya. Basta ya de la misma cantinela. Se le ha mandado más dinero, desde 2018 a Andalucía, de lo que nos mandaba el Gobierno de Mariano Rajoy. Ahí sacábamos a pulmón, a pulmón, el dinero para la dependencia, señora consejera, cuando era secretario de Estado el presidente de la Junta de Andalucía, que nos olvidamos de eso. Cuando era secretario de Estado el señor Moreno Bonilla, que llevaba la ley de dependencia con Mariano Rajoy, mandaba cero. Y el Gobierno de la Junta de Andalucía lo financiaba a pulmón. No nos escudemos siempre con que el Gobierno no nos manda. Algo tendrá que hacer la Junta de Andalucía, ¿no?, aportar algo. O sacamos pecho de que bajamos los impuestos. Que es mentira, por cierto, señora consejera, tenemos los datos de que se ha pagado, desde que entró el Gobierno de Moreno Bonilla, se ha frito a impuestos a los andaluces, y lo que tenemos es peor sanidad, peor educación y peor dependencia.

Pero bueno, seguimos. Prevención de incendios en Andalucía. Recortamos, y luego llega el verano. Y hay incendios como los que ha habido este año. Y nos preguntamos, ¿qué ha podido ocurrir?, ¿qué ha podido ocurrir? Pues mire, lo que siempre ocurre cuando está el Gobierno del Partido Popular al frente de cuando hay catástrofes de este tipo, señora consejera, recortar. Recortar y privatizar. Y luego, pasan las cosas que pasan. Pasan en la Comunidad Autónoma de Valencia, pasa en la Comunidad Autónoma de Castilla y León, ha pasado en Galicia y pasó en Madrid. Señora consejera, el de las mascarillas, el hermano de Ayuso, que por eso echaron a Casado, lo tiraron por la ventana.

Como le digo, hombre, respondiendo un poquito a todo lo que nos ha dicho el resto de grupos.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Ya ha agotado su tiempo, pero continúe, señora Martínez.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

-El de cinco, ¿no? Yo termino.

Es que, claro, nos lo ponen votando y, claro, yo lo siento mucho, pero no me puedo callar.

Y ahora, claro, intentan traer este presupuesto maravilloso de que subimos... Habrá que ver si lo ejecutan ustedes o no, porque en junio son las elecciones. Pero, claro, ya les adelanto que no van a poder tapar con un dedo el sol. Lo que ha ocurrido con el cribado del cáncer de mama, señora consejera, y la forma en la que lo están afrontando va a pasarles factura. No se han enterado, exactamente igual que Mazón. Todavía no se han enterado de qué va a esto, señora consejera. Yo le hago una pregunta. ¿Usted cree que son pocas las 2.317 mujeres afectadas por el cribado del cáncer de mama? Porque una compañera suya, de Hinojos —creo que era, de Huelva—, parece ser que le parece poco.

Poca sensibilidad, señora consejera. ¿Usted está de acuerdo con el trato que se les ha estado dando a estas mujeres, las que denunciaron que, por la nefasta gestión de su política de sanidad, han llegado tarde a su cáncer, señora consejera? ¿Usted cree que se las está tratando bien? Porque es que se les ha investigado más a ellas que lo que ha pasado con el cribado del cáncer de mama. Ese es el Partido Popular cuando tiene una crisis de esta envergadura.

Y termino, señor presidente, y le agradezco que me haya dejado un poquito más, porque me ha traído un poquito engañada con lo de los minutos.

¿Qué tienen que esconder para que no acepten la comisión de investigación, señora consejera? ¿Por qué no la aceptan? ¿Qué tienen que ocultar? ¿Qué no hay que contar a los andaluces y andaluzas para que sepamos lo que ha pasado, señora consejera?

Mire, yo solamente le pido, de verdad, le pido que dejen, dejen de recortar la sanidad pública. Dejen de privatizar. Ahora vendrán con la cantinela de que no están privatizando. Mentira. Y lo sabe. No dejan de crecer hospitales privados por toda Andalucía. Sé perfectamente de lo que estoy hablando, señora consejera. Dejen ya de beneficiar a la privada. La sanidad pública era de lo que más orgullosas estábamos las mujeres en Andalucía. Siempre pensamos, por lo menos yo lo pensaba, que el día que llegara, por desgracia, una enfermedad grave, tendríamos al frente a la sanidad pública y estaríamos orgullosos de tener a los mejores profesionales —que los seguimos teniendo—y los mejores servicios y mejores máquinas. Pero, por favor, dejen ya de recortar, que han vuelto a recortar para este año. En la pública. No nos vendan que es que hay mucho presupuesto para la sanidad. Claro, para la privada.

Y, nada, yo espero que... Evidentemente, usted ya no está al frente de la consejería, han puesto a un señor que creo que tiene menos idea que usted. Así que, nada, se nos va la vida en ello, señora consejera.

Muchas gracias.

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señora Martínez.

Ha consumido usted tres minutos y medio más.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—Y le vuelvo a agradecer. Me dijo siete y tres. Yo venía con esa idea.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Ha vuelto usted con toda la fuerza. Ha vuelto usted con toda la fuerza.

La señora MARTÍNEZ DÍAZ

—No le he escuchado antes de empezar que eran diez y cinco.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Ha vuelto usted con toda la fuerza de la vehemencia.Señora Cabello, para terminar, por un tiempo máximo de cinco minutos.

La señora CABELLO CABRERA

-Muchas gracias, presidente.

Bueno, desde este grupo parlamentario seguimos celebrando que hoy vengamos a hablar de un presupuesto, un presupuesto que responde a las necesidades y a las demandas de Andalucía, de la sostenibilidad y el medioambiente de nuestra comunidad autónoma. Y que, además, se está haciendo para tener el impacto necesario a nivel social, a nivel territorial y a nivel también económico, que es muy importante ese equilibrio que siempre vamos buscando con la sostenibilidad y con el desarrollo económico de nuestra tierra.

Además, nos seguimos aliando, igual que en los años anteriores, en esa simplificación administrativa, que es tan importante, en eliminar trabas burocráticas, en también desarrollar nuevas tecnologías y en tener siempre como ejes la investigación y la innovación. Me parece básico, y de una gestión moderna, como usted decía al principio, de esta consejería.

Mire, me va a permitir que responda un poco a los comentarios que se han hecho de los otros portavoces. Porque, como le decía en la primera intervención, de nada sirve todo ese esfuerzo que se está haciendo para la recuperación de humedales, ni para recuperar todo ese equipamiento de usos públicos, la inversión tan alta que se hace en los centros de recuperación de especies amenazadas, nada de

3 de noviembre de 2025

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

Núm. 584

XII LEGISLATURA

lo que usted ha comentado o de lo que yo después he trasladado es importante aquí, porque ellos hablan de otras cosas, de otros temas, de otros asuntos que realmente yo creo que están fuera de lugar.

Mire, se ha nombrado aquí el tema de la ejecución, ¿no? Los tres grupos han hablado de la ejecución. Y no es el momento de hablar de ejecución, ya llegará ese punto en el que, por tiempo y por motivos, hablaremos de ejecución. Pero, mire, yo voy a dar un par de datos que yo creo que son también ilustrativos, ¿no? Mire, cuando nosotros llegamos al Gobierno, ellos tenían lo que era el Feader, la ayuda Feader en el marco 2014-2020, que ya se lo recordó usted, un 0,47 % ejecutado, el Partido Socialista, y está intentando dar lecciones. A mí me gustaría que pasara de dar lecciones a empezar a dar ejemplo, que yo creo que sería mucho más productivo. Pero es que la Confederación Hidrográfica, por ejemplo, del Guadalquivir, que también depende de su Gobierno, tiene ejecutado a día de hoy, por ejemplo, un 26 %. Nadie le está reclamando. Estamos esperando a que termine el año para empezar a hablar de ejecución. Por lo tanto, creo que deben ustedes, por lo menos, guardar silencio cuando tienen esos datos tan malos en su haber.

Bueno, también se ha hablado de Pedro Sánchez en varias ocasiones, ¿no? Y, por supuesto, de esa falta de Presupuestos Generales del Estado, que eso sí que es noticia. Porque no llevan ni uno ni dos, sino que llevan tres años sin presentarlos. Y eso es una muestra muy clara de esa parálisis política, de esa falta de compromiso y de ese descaro e incompetencia absoluta de este Gobierno. Porque, además, es que esto es un incumplimiento constitucional. Es que, a lo mejor, no le consta al número 1 que es que tiene esa obligación de hacerlos. O a lo mejor está esperando o está pensando que quien quiera Presupuestos Generales del Estado, que los pida. Es que estamos en esa situación.

Mire, es esperpéntico y grotesco que, además, el Partido Socialista venga hoy aquí con un discurso errático en fondo y en forma. Ustedes es que son más de ensobrar chistorras y lechugas que de presupuestar. Y eso queda claro. Y a Andalucía eso no la beneficia para nada, al revés, va perdiendo.

Miren, en todos estos días estamos viendo las diferentes comisiones, las diferentes áreas que se están desarrollando. Y estamos escuchando de todo. Pero con la demagogia, la más absoluta demagogia siempre de telón de fondo. Mire, hemos tenido que escuchar que estos presupuestos no tienen alma, que no piensan en las personas, que son una falta de respeto para los andaluces. Según esto, dígame usted, señora Martínez, ¿dónde encontramos el alma en los no presupuestos del número 1 y de la número 2? De Sánchez y de Montero, del tanto miento, miento tanto. ¿Dónde encontramos el alma? Y, entonces, están ustedes faltando el respeto a los españoles, ¿no? Aquí, mire usted, los únicos desalmados son ustedes. Faltan al respeto, se ríen de los andaluces con sus malditos silencios cómplices con el Gobierno de Sánchez. Así que ya está bien de tanto descaro y de tergiversar continuamente.

Ustedes hoy han venido lanzando muchas preguntas. Yo también tengo algunas que lanzarles. Señora Martínez, ¿qué les diría usted a los parados andaluces, que vieron que los fondos previstos para su formación se utilizaban para los vicios de algunos de sus compañeros? ¿O qué les diría a las mujeres agredidas que han visto que sus maltratadores están en la calle por una maldita —también— ley del sí es sí? ¿Y qué les diría usted a las mujeres a las que no les han funcionado las pulseras, que era la única protección frente a sus agresores? ¿Qué les diría a ellas? ¿Y qué les dice a los andaluces, a las andaluzas también, sobre lo que hacen sus compañeros y cómo nos tratan como objetos, eligiéndonos en

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

catálogos, con vicio, con frivolidad y con machismo absoluto? ¿Qué les dice usted a todas esas compañeras, a todas esas mujeres? Es que están ustedes sensibilizadas con unos asuntos y con otros no.

Aquí, este Gobierno, esta consejera y este presidente, Juanma Moreno, han pedido perdón, han pedido disculpas y están poniendo soluciones. Pero ustedes no ven eso, no lo ven.

Mire, hemos también tenido que escuchar decir que los andaluces no saben de anexos presupuestarios. ¿Pero esto, qué desvergüenza...? O sea, es que son ustedes, de verdad, vergonzosos en todos sus comentarios. Qué forma de insultar a la inteligencia de los andaluces.

Y, mire, nosotros lo que sí tenemos claro es que vamos a seguir centrados y concentrados en lo que de verdad es importante para los andaluces, en transformar Andalucía, en mantener el rumbo de crecimiento que tenemos desde el año 2019 y ofrecer estabilidad, algo que ustedes no pueden hacer.

Y, miren, señorías del Partido Socialista, hay que salir un poquito más de esas sedes socialistas, esas sedes en las que ustedes estaban con la máquina del fango trabajando a tope y todos los días sacando algún bulo, alguna tergiversación. Los andaluces conocen muy bien las diferencias de cómo se gestiona y cómo se gobierna.

Miren, ellos valoran muy bien la serenidad, la eficacia y el sentido común con el que se están haciendo ahora las cosas, este Gobierno. Y, miren, a nadie les sorprenden ustedes ya en Andalucía, porque son ustedes tan nefastos, tan opacos y tan poco acertados en la gestión..., o sea, en la oposición, como antes lo eran en la gestión. Es que es el mismo *modus operandi*. Así que es decepcionante. Nosotros, lo que les decía antes, que pasen de esa crítica absoluta y destructiva a empezar a aportar, a sumar por nuestra tierra.

Miren, ustedes, que hablan siempre de números, nos gustaría que dejaran esa calculadora, la calculadora de votos, y que empezaran a echarles cuenta a los intereses de los andaluces, que es lo que realmente importa.

Y, miren, están continuamente también diciendo, en ese batiburrillo de respuestas que dan, que tenemos que dar gracias a su *Sanchidad* por todos los fondos que nos mandan a Andalucía, a los andaluces. Y les volvemos a repetir, porque también fue un tema que sacó, exactamente lo mismo, con las mismas letras y palabras en la otra comisión, en la del año pasado, que M. Rajoy no nos mandaba fondos. Miren, vamos a ver, lo ha explicado la consejera de Hacienda, se lo explicó la consejera el año pasado, y durante todo este año no han cambiado absolutamente nada lo que es su discurso. Miren, nosotros tenemos aquí una política económica que funciona. Se han bajado impuestos, pero la recaudación es más. Y por eso, porque somos más, nos permite tener más fondos de autofinanciada, como ha dicho la consejera, para ofrecer más y mejores servicios a los andaluces. Somos más empresas, más autónomos y la inversión extranjera es mayor. Por eso también se recauda más. Y el Gobierno lo único que hace es trasladarnos los fondos que son nuestros, que son de los andaluces, por la buena gestión económica que se está haciendo en Andalucía. O sea, que no tenemos que agradecer nada. De hecho, nos llegan muchos menos, también usted lo ha dicho, 1.500 millones de euros menos todos los años. Eso nos corresponde y se lo queda su *Sanchidad*.

Por lo tanto, de verdad, no nos obliguen a estar continuamente mendigando o aclarando este punto, porque ustedes lo saben muy bien, que es el dinero que nos corresponde a los españoles.

Y termino con la señora Fernández. Me dice que ustedes siguen con el mismo discurso porque es que no se ha hecho nada. No, es que yo a lo que la voy a invitar es a que escuche, primero. Si es que usted sigue con el mismo discurso del primer año porque no escucha las mejoras, los cambios, las transformaciones que estamos trayendo a nuestra tierra. Y por eso usted no cambia, por eso usted copia y pega lo mismo sin escuchar a la consejera, sin escuchar las intervenciones que hacemos aquí, desgranando cada una de las mejoras que han aterrizado en nuestro territorio.

Bueno, aquí lo dejo, señora consejera. Nosotros estamos satisfechos, estamos contentos con lo que se está haciendo en esta consejería. Seguimos trabajando en esas enmiendas para el presupuesto. Y, por supuesto, mire, hablan aquí de la mayoría absoluta, del rodillo. Bueno, pues también me gustaría hacer relación a esa mayoría absoluta, gracias a la cual han llegado al Parlamento leyes que estaban totalmente olvidadas y metidas en cajones, como esa ley de agentes de medio ambiente, como esa ley de montes, por ejemplo, que también se está poniendo, o la nueva ley GICA. Entonces, que no nos insulten con eso de la mayoría absoluta o del rodillo, porque precisamente la estamos aprovechando para mejorar nuestra tierra y tener una mejor Andalucía.

Muchísimas gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

—Muchas gracias, señora Cabello.

Para cerrar el debate, por un tiempo máximo de cinco minutos, tiene la palabra la señora consejera. Cuando usted quiera, señoría.

La señora GARCÍA CARRASCO, CONSEJERA DE SOSTENIBILIDAD Y MEDIO AMBIENTE

-Gracias, señor presidente.

Y vuelvo a agradecer a todos los portavoces sus intervenciones.

Bueno, yo voy a terminar diciendo que creo que hemos justificado bien cuál ha sido ese descenso, porque es: terminamos un marco europeo, comenzamos uno nuevo, y eso, en el año que corresponde, hace que al final ese presupuesto sea un poco más bajo, pero, como también hemos dicho, aumentamos autofinanciada.

Y, señora Martínez, oírla yo decir a usted que la bajada de impuestos en Andalucía es mentira... [Intervención no registrada.]

Hombre, señora Martínez, si usted no lo tiene que decir, si lo dicen los andaluces, porque lo saben año tras año, cuando llega su IRPF, cuando van a firmar una escritura o cuando un joven se compra una vivienda. Saben...

[Intervención no registrada.]

Sí, saben todas las deducciones fiscales que tienen de mil millones de euros y que beneficia a cuatro millones de andaluces. Así que eso da igual que lo diga usted aquí, entre las cuatro paredes, porque al final los andaluces saben la verdad.

Y me pregunta usted por el cribado de cáncer de mama y me dice que si las 2.300 mujeres son pocas. Una es mucho.

[Intervención no registrada.]

Una es mucho. Y cuando usted habla de privatización del sistema sanitario público andaluz, yo le voy a hacer una reflexión, señora Martínez, una reflexión: desde el año 2019 hasta ahora, usted sabe, y si no sabe, yo le voy a refrescar la memoria, porque sí que lo saben, una de las cosas importantes que se ha hecho ha sido una renovación tecnológica superimportante. Antes, en Andalucía, no todas las provincias eran iguales. No todas las provincias tenían las mismas oportunidades.

Y voy a poner un ejemplo. Los PET-TAC. Usted sabe para qué sirven los PET-TAC, ¿verdad? Principalmente para el diagnóstico y seguimiento de los procesos oncológicos. Pues había tres provincias, en esta comunidad autónoma, que no tenían PET-TAC: Jaén, Huelva y Almería. Las personas, los andaluces, de Jaén, Huelva y Almería se tenían que desplazar a otras provincias para engrosar la lista de espera de esas provincias, ser los últimos de esas provincias, o a la privada —a la que ustedes dicen que nosotros le damos dinero a mansalva—. Usted pregunte por escrito los contratos de privada que se han eliminado desde que se ha aumentado el número de nuevas tecnologías que hay en Andalucía en PET-TAC, en TAC donde no existían, en ecógrafos donde no existían, en mamógrafos donde no existían.

[Intervención no registrada.]

Eso ha pasado en esta tierra. Y eso lo reconocen los andaluces. Los jiennenses, los almerienses y los onubenses ya no tienen que engrosar las listas de espera de otras provincias porque se hacen los PET-TAC en su provincia. El diagnóstico se hace a tiempo y la evaluación de sus tratamientos se hace a tiempo. Antes no, señora Martínez, antes no.

¿Y qué ha hecho el Gobierno de Andalucía la primera vez que tiene una crisis importante? Ustedes hacían otras cosas. ¿Se acuerdan lo que ustedes hacían? Yo no lo voy a recordar aquí, pero ustedes saben lo que hacían. Nosotros, lo primero que ha hecho el presidente de la Junta de Andalucía ha sido pedir disculpas y después poner encima de la mesa los medios económicos y los profesionales.

[Rumores.]

Sí ha pedido disculpas, claro que las ha pedido, sí las ha pedido, sí las ha pedido. Así que, bueno, yo lo que les pido es que no utilicen temas tan sensibles para tirar balones fuera. Ha habido un error, ha habido una solución con medios económicos, con profesionales. Es más, se van a revisar otros cribados que no existían, como el cribado de cáncer de colon.

[Intervención no registrada.]

No. Ya le digo yo que, cuando llegamos al Gobierno, estaba en un 10 % de cobertura de población diana. Hoy está en el 95 %, señora Martínez. Y tampoco le voy a decir lo que eso supone para los andaluces, que cuando llegamos estaba en un 10 % y ahora está en un 95 %. No le voy a decir lo que significa la cobertura poblacional del cribado de cáncer de colon. Y no le voy a decir lo que significa en Andalucía que cuando nosotros llegáramos la cobertura de ictus estuviera en un 3 % y ahora está en un 98 %. ¿A que tampoco se lo tengo que explicar eso, señora Martínez?

[Intervención no registrada.]

Núm. 584 XII LEGISLATURA 3 de noviembre de 2025

Pues analicen, señora Martínez, analicen y no utilicen la vulnerabilidad para esto. No la utilicen. Porque del año 2019 hasta ahora ha cambiado la cobertura de enfermedades graves y tiempo-dependientes: 98 % cáncer de colon al 10 %, ictus... Y eso se le debe a gestión de este Gobierno.

Así que, señora Martínez, cuando hablen de privatización, mírense, porque tenemos provincias condenadas a la privada por su gestión, y que, cuando estaba el señor Delgado o su grupo político en el Gobierno, tampoco cambiaron. Así que, seamos...

[Intervención no registrada.]

Sí, seamos correctos, seamos...

[Intervención no registrada.]

Bueno, su grupo, su conjunción, su lo que sea, gobernó en esta tierra, en Andalucía, y no cambió nada.

Señorías, señorías, sigamos gobernando esta tierra, que lo vamos a seguir haciendo. Los andaluces serán los que tendrán que hacer la evaluación. Gracias a Dios, no son ustedes, son los andaluces los que cuando llegue el momento tendrán que hacer...

[Intervención no registrada.]

Bueno, sí, claro. No, pero me refiero aquí, señor Delgado, me refiero aquí, me refiero aquí.

Los andaluces serán los que tengan que hacer esa encuesta y esa votación y ellos serán los que tendrán que tomar las decisiones. Nosotros, como Gobierno, seguiremos siendo un Gobierno serio, un Gobierno que gestiona y un Gobierno que da respuesta a los andaluces.

Gracias.

El señor GUZMÁN DE LA ROZA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN

-Muchas gracias, señora consejera.

Señorías, antes de terminar la comisión, recordarles a los ponentes que, al término de la misma, se queden aquí con la letrada para ya terminar la ponencia de la Ley de Agentes de Medio Ambiente.

Ya, sin más, pues terminamos la comisión de hoy.

Muchísimas gracias a todos por su asistencia.

[Se levanta la sesión.]

